

Precios de suscripción Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, viernes, 8 de Marzo de 1889.

N.º 2.304

SECCION DE NOTICIAS

De *El Globo* del 3:

El "Times" y el Gobierno inglés

Cuando la Cámara de los comunes discutía la ley abriendo la información del mes de Junio último, el «Times» hizo esta declaración, que por su importancia compromete muy mucho la reputación del diario londinense, y que revela el convencimiento que tenía de hallarse en posesión de la verdad.

«Bien sabemos—decía—qué es lo que arriesgamos en este asunto. Hemos luchado frente a frente, haciendo una deliberada acusación contra Mr. Parnell, después de una investigación perfecta de los hechos, y obrando con pleno conocimiento de causa. La acusación es de vida ó muerte. Si Mr. Parnell no puede, como estamos seguros de ello, nallar exculpación, si es autor de las cartas cuyo *fac simile* hemos publicado, sobre él debe recaer toda la responsabilidad. Si, por el contrario, estamos engañados, si Mr. Parnell es inocente, nosotros somos llamados a sufrir las consecuencias. Después de un siglo de publicación, de cien años de honrada vida, tras de un desierto semejante, la necesidad de desaparecer de la vida pública se nos impondría.»

El fracaso es terrible para «The Times». Dice ahora el periódico de la *City*, dando las más amplias excusas, que ha sido sorprendida su buena fé; pero esto no basta, pues hartos conocen todos que su mala intención ha contribuido en gran parte a tal sorpresa.

Las frases atrás copiadas, y con las cuales anunció al mundo, de trágica manera, sus propósitos, vuélvense ahora contra él, no menos que el conocimiento de la personalidad de Pigott, cuyos antecedentes notorios hubieran debido bastar para producir en el ánimo de las gentes imparciales una desconfianza invernal.

La inmensa mayoría de los periódicos londinenses dice contra «The Times» horrores y censuras tales, que de ellas resultaría en cualquier país meridional una larga sucesión de duelos.

Ni aun los diarios conservadores, que tanta afinidad tienen con él, le escatiman los tremendos reproches. El «Standard» le dice que al proceder con tanta ligereza, «ha inferido a la buena reputación del periodismo inglés una grave herida.»

Terrible es, en efecto, la caída de «The Times», y de ella puede resultarle próxima muerte, pues el público inglés es de los que no olvidan ni perdonan.

Harto se ve el temor a este peligro en la confesión humilde de dicho importante diario, así como en la carta enviada por su corresponsal en París M. de Blowitz a los periódicos franceses. Aparte de la indemnización enorme que habrá de pagar a M. Parnell, queda en contra suya la animadversión del público, que va se ha hecho sentir desde los primeros instantes.

Pero la cuestión ofrece otro aspecto: el político.

Parnell y todos sus amigos han ganado ante la opinión ventajas inmensas, y estas ventajas, tratándose de un país como Inglaterra, se traducen rápidamente en votos.

De las reservas del «Standard» se deduce al punto esa perspectiva. En efecto, con el fracaso de «The Times» se relaciona la vida del gobierno, a quien favore-

cia en gran manera la actitud de aquél para resolver la cuestión de Irlanda.

Hoy, en el estado a que han llegado las cosas, cabe decir que el país todo aprecia esa cuestión en sentido contrario y abiertamente hostil a Salisbury.

Ya anteayer, al presentarse en la Cámara el implacable ministro de Irlanda, Mr. Balfour, las oposiciones liberales, puestas en pié, le increparon furiosamente, llamándole a voces: «¡Pigott! ¡Pigott!»

Gladstone, cuyas buenas relaciones con Parnell son conocidas, se aprovechará, sin esfuerzo alguno, de la corriente, y nada nos sorprenderá el tener noticia dentro de muy breve tiempo de la caída del gobierno conservador y la vuelta de los liberales.

La confesión de Pigott

En la sesión celebrada el día 27 por la comisión encargada de depurar los hechos relativos al célebre proceso Parnell-Times, dijo el Attorney general que se había recibido aquella mañana por el correo una carta con el timbre de París y dirigida a Mr. Shannon; que el sobre estaba escrito de puño y letra del testigo fugado, Pigott, y que por lo tanto era verosímil el suponer que la carta era de Pigott en persona.

En medio de la ansiedad general y de voces de «silencio, silencio», lanzadas por el numeroso público que asistía a la vista, fué entregada la carta, que hasta entonces había permanecido cerrada.

Al recibirla el presidente, la abrió con cuidado, pasando ligeramente la vista por las casillas escritas, y entregándosela a Mr. Cunynghame le suplicó que la leyera pausadamente y en voz alta.

Los magistrados y el público tosieron, preparándose así para no perder una sola palabra.

Restablecido el silencio, Mr. Cunynghame empezó la lectura del documento, que dice de este modo:

«Yo, Ricardo Pigott, deseo hacer una declaración ante H. Labouchere y G. A. Sala, en casa del primero, por mi propia y libre voluntad, sin ser inducido por ofrecimiento alguno de dinero.

«Mi objeto es rectificar lo que ha dicho el «Times», y también dar detalles sobre las circunstancias que tienen relación con la publicación de los *fac-similes* de algunas cartas de Mr. Parnell, Mr. Egan, Mr. Davitt y Mr. O'Kelli, que aparecieron en las columnas del citado periódico.

«Las circunstancias relacionadas con la adquisición de las cartas, no son tales como yo declaré, y como después se ha dicho. No me puse en inteligencia con nadie. Dije a Honston (este Honston es el que facilitó las cartas al «Times»), que las adquirí en París; pero debo confesar que las fabriqué yo mismo, empleando cartas auténticas de Mr. Parnell y Egan, calcando algunas palabras y frases, y copiando el carácter de letra.

«Calqué palabras y frases enteras al trasluz, colocando las cartas auténticas sobre el cristal de la ventana, y poniendo sobre ellas el papel en que yo escribía. Estas cartas auténticas de Mr. Parnell y Mr. Egan, son cuatro ó cinco, cuyas copias fueron leídas ante el tribunal. Después de usar estas cartas las destruí.

«Algunas de las firmas las obtuve por ese procedimiento: otras las tracé yo mismo.

«Escribí entonces a Honston, diciéndole que viniere a París a recoger los documentos. Le manifesté que estaban guardados en un saco de viaje de cuero

negro, en unión de algunas cuentas, pedazos de papel y periódicos viejos.

«A su llegada le enseñé las cartas, las cuentas y los pedazos de papel. Después de un ligero examen, me entregó un cheque de la casa de Cook, importante 500 libras esterlinas. ó sea el precio convenido. Al mismo tiempo me dió 105 libras esterlinas más en billetes de Banco, a título de comisión.

«Las cuentas no eran otra cosa más que hojas sueltas de un libro de mi propiedad, en donde se consignaban los detalles sobre la inversión de dinero de los fenianos que se me confiaba a mí de vez en cuando. Casi todas estas cuentas estaban escritas de puño y letra de David Murpay, mi cajero.

«No recuerdo de quién era la letra de los pedazos de papel.

«El segundo legajo estaba formado por cartas escritas también por mí. La firma de Mr. Parnell fué imitada del *fac-simile* que se publicó en el «Times».

«No recuerdo de dónde obtuve la carta de mister Egan, cuya firma copié. No tuve ejemplar alguno de cartas de mister Campbell.

«Escribí a Honston diciéndole que este segundo legajo de cartas iba a ser puesto a la venta en París, y que se había recibido de América. Manifestéme que deseaba verlas; se las envié, y después de tenerlas en su poder cuatro ó cinco días, me remitió un cheque de la casa Cook, de 550 libras esterlinas a que ascendía el precio estipulado.

«El tercer legajo lo formaba una carta imitada por mí, de una que me dirigió Mr. Davitt, escrita con lápiz desde la cárcel; otra, también imitada por mí, que me escribió recientemente James O'Reilly, cuando colaboraba en mi periódico, y la tercera de Egan, que yo escribí imitando su carácter de letra de una letra de cambio que fué extendida por él. Mister Houston me dió por estas tres cartas 200 libras esterlinas en billetes de Banco.

«He dicho que por el primer legajo, recibí 105 libras para mí; por el segundo, recibí 50, y por el tercero, nada.

«Honston y yo convinimos en ocultar nuestros nombres.

«En Octubre supe que Mr. Honston mencionó mi nombre a Mr. Macdonald (el director del «Times»). Esta falta a la palabra empeñada, motivó una correspondencia muy agria.

«En lo que se refiere a mis entrevistas con Mr. Parnell, Mr. Lewis y mister Labouchere, reproduzco en lo sustancial lo que dije en mis declaraciones prestadas bajo juramento.

«Creo que los ofrecimientos de 1.000 libras que me hizo Mr. Labouchere, fué para que entregase cualesquiera documentos de M. Egan ó Mr. Parnell, que tuviese en mi poder.

«Dije a Mr. Labouchere que había destruido todas las cartas de Honston: no es cierto, conservo algunas.

«Digo que esta declaración está dictada por mí a Mr. Labouchere en presencia de Mr. Sala Firmado: Richard Pigott; testigo, George A. Sala. Febrero 23, 1889.»

Tales son los párrafos más importantes de la confesión de Pigott, que ha puesto fin a uno de los procesos más originales y más ruidosos que jamás se hayan celebrado.

El suicidio

El telegrama que ayer publicamos de nuestro inteligentísimo redactor-corresponsal en París, era exacto en todos sus puntos.

El Sr. Arzubialde estaba en lo cierto al señalar la presencia de Pigott en el Hotel des Deux-Mondes, y daba todas sus señas.

Segun parece, el aventurero inglés, de París, se vino directamente a España.

Las sospechas de que fuese inglés el suicida del Hotel de Embajadores, falsificador de las cartas, se han confirmado con el examen de los documentos de que se ha incautado el Juzgado que entiende en el asunto.

Entre estos documentos figuran cartas que contienen los nombres de Parnell, Anderson Hotel, H. Labouchere, Ricardo Pigott, y otros datos que demuestran la identificación del suicida.

También se han encontrado varios apuntes de impresiones de viaje a varias capitales de Inglaterra y Francia.

El juzgado tomó ayer declaraciones al dueño del hotel, Sr. García, y al intérprete D. Carlos Desaga, resultando de ellas lo siguiente:

El extranjero llegó el jueves a Madrid en el expres del Norte. Bajó del coche, llevando en la mano una pequeña maleta, y a los primeros pasos le salió al encuentro el intérprete del hotel de Embajadores, con quien convino el hospedaje, llegando a instalarse en una sala con alcoba del piso principal del hotel.

Durante el día de su llegada y en el de anteayer, el huésped visitó algunos Museos y los paseos principales de Madrid, siempre acompañado del intérprete, sin que éste advirtiese nada extraordinario ni sospechoso en el viajero.

Al volver anteayer de paseo, fué cuando se presentó la policía y se realizó el trágico suceso de que ayer dimos cuenta a nuestros lectores.

Inmediatamente se puso el hecho en conocimiento de la embajada y del consulado de Inglaterra y del juzgado de guardia, para que se procediera al levantamiento del cadáver y al registro é incautación de los efectos y papeles del difunto.

Su equipaje era bien reducido, consistente en varias prendas de ropa blanca, dos cuadernos de apuntes y varias cartas. De intereses se le han encontrado algunas pesetas en el bolsillo y *cheques* de un Banco de Dublin.

Dícese que no se procederá a la autopsia sin que venga de Londres alguna persona de la policía ó designada por aquel gobierno para el caso.

El Globo del lunes publica el retrato de Pigott y las siguientes noticias biográficas del mismo:

RICARDO PIGOTT

Continúa el cadáver en el depósito judicial del Sur, vestido como en la hora de la muerte, y dentro de un ataúd de tablas.

El rostro, aunque manchado de sangre, conserva los rasgos característicos, y la espaciosa frente y la blanca y luenga barba infunden vago respeto.

Por entre la abertura de la camisa asoma un escapulario muy viejo que presenta el reverso, en donde puede leerse el famoso monograma IHS, de la Compañía de Jesús.

Poco diremos del muerto. Pigott se ha castigado a sí mismo, y ya nada tiene que hacer con él la justicia de los hombres.

Publicamos su retrato, no en atención a una siniestra notoriedad, sino porque en el aventurero inglés se personifica el combate sin cuartel de dos razas, así co-

mo una de las mayores plagas morales del siglo XIX.

Pigott, al suicidarse en Madrid, ha determinado quizá la redención de la noble tierra de Irlanda, contra la cual había trabajado tanto en los últimos años de su vida, y ha promovido, sin duda, en toda Inglaterra una reacción benéfica para la isla hermana.

Ha demostrado al mismo tiempo que tras una existencia desastrosa, en la cual no había habido ningún género de escrúpulos, le quedaba algo, que si no debe calificarse de virtud, era cuando menos una cualidad, propia de los hombres de corazón y de vergüenza.

Bien que se haya suicidado para evitarse un sonrojo, bien que lo haya hecho por miedo a perder su libertad y á arrastrar hasta la vejez la cadena del forzoso, alguna consideración merece, pues se ha lavado de una parte de culpa.

Persona de entendimiento y de felices disposiciones, pero inficionado por ese horror á la pobreza y al trabajo decoroso, que es en la actualidad una verdadera epidemia, emprendió todo género de empresas ilícitas, desempeñó los oficios menos confesables, venió á los suyos y á los ajenos, cobrando de unos y otros; no tuvo recelo en echar tremenda mancha de infamia sobre gentes de bien y sobre pueblos oprimidos; explotó los ófios políticos, engañando por igual á las partes adversas, y ¡curioso fenómeno! ha puesto fin á su accidentada vida con el escapulario de San Ignacio sobre el pecho, con el mismo escapulario que llevaba puesto, sin duda, cuando cometía una tan larga serie de hechos abominables.

Era irlandés, á lo que parece, é indubitavelmente era católico.

De su vida no se sabe sino lo que él mismo dijo en el último interrogatorio de 22 de Febrero.

Contestó tener 54 años, y ser de profesión periodista, propietario de «El Irlandés», órgano de los fenianos desde la desaparición en 1865 de «El Pueblo Irlandés», que dirigía O'Donnovan Rossa. Fué procesado por un artículo, y condenado á 18 meses de prisión. Tuvo á sus órdenes en aquel periódico á O'Connor, redactor jefe, y á O'Brien, que es actualmente diputado.

Conoció á Carey, el espía de Phœnix-Park, con quien estuvo en buenas relaciones, y formo parte de la asociación para la amnistía de los fenianos, de la de *moonlighters*, y de todas las irlandesas, lícitas é ilícitas.

En 1882 cometió la primera traición, publicando en un folleto anónimo, «Memorias de un nacionalista irlandés», noticias y secretos, de que se aprovechó inmediatamente la policía y que iniciaron la época de las persecuciones.

En 1885 entabló relaciones con Hoston, representante de «The Times», que le compró por 300 duros un folleto, «Parnellismo desenmascarado», y costeó una edición de 5.000 ejemplares, tomándole desde entonces á sueldo. Cobraba Pigott, además de los gastos de viaje y de las estancias en Suiza, donde realizó la célebre falsificación, cinco duros diarios.

De esta falsificación dimos ayer extensas noticias al copiar la confesión del desdichado aventurero.

No terminaremos sin registrar un dato favorable, ya que son tantos los adversos y justiciables que hay en su negra historia. Amaba mucho á sus hijos, y para ellos fueron, cuando sin duda estaba ya resuelto á morir, sus últimos cuidados y el miserable resto de su corto y mal adquirido peculio.

¡Paz á los muertos!

CAUSA GANADA

La causa de la libertad en Irlanda estaba ganada en la opinión; dentro de poco lo estará en los hechos. Si se verificasen ahora unas elecciones generales, y tuviera que pronunciar el pueblo inglés su fallo, bajo la impresión de los últimos sucesos ocurridos con ocasión del asunto

«Parnell-Times», los conservadores serían derrotados en toda la línea. Ya lo presiente la prensa oficiosa; el lenguaje que emplean el «Standard», el «Daily Telegraph» y la «Saint James Gazette» de unos días á esta parte, no puede acusar mayor desaliento.

La feroz acusación lanzada contra Parnell en Abril del año pasado, publicando el «Times» cartas que se suponían suyas, es obra exclusiva del periódico de la City. ó tiene alguna participación en ella, siquiera sea remota é indirecta, el gobierno?

Tal es la duda que se ha apoderado del espíritu público inglés.

Hay que leer la prensa liberal y la prensa independiente, para formar idea de los grados de calor á que ha llegado la opinión. El «Daily News», de ordinario tan circunspecto, publica en el número llegado ayer á Madrid, un editorial escrito con una indignación, con una saña y con una cólera que no tienen precedentes en los anales del periodismo inglés. Las palabras desvergüenza, brutalidad, ferocidad, cinismo, comedia, farsa, indignidad, y otras no menos suaves que esas, se repiten en el artículo innumerables veces. No se recata el gran diario liberal para disimular el blanco de sus iras. Encárase con el gobierno, con la magistratura, con el partido conservador, con el «Times», y los acusa despiadadamente de haber representado un papel que deshonra á cuanto hay de más alto y más noble en una nación civilizada.

Si peca ó no de injusto el «Daily News», dígalos la timidez con que esos días hablan los órganos oficiosos del gobierno al referirse á la nueva fase que ofrece la cuestión irlandesa y la cual ha sido puesta en claro por el ruidoso proceso que concluye con el suicidio de Pigott.

Queremos creer que la publicación en el «Times» de las cartas falsificadas, en donde se acusaba á Parnell y á varios diputados irlandeses de ser autores y cómplices de asesinatos y de crímenes horribles, se debe á la iniciativa única del periódico. Pero ¿cómo se explica que un asunto en el cual debían entender los tribunales ordinarios, pasara, por deseo expreso del gobierno, á la jurisdicción del Parlamento, que el Parlamento nombra la *comisión especial* y que preside esta comisión un individuo que forma parte del gabinete? ¿Cómo se explica que unos supuestos delitos tan horribles como la fantasía más siniestra puede imaginar, tomasen desde los primeros momentos el carácter de una grave cuestión política, en que batallaban de una parte los representantes y directores de la emancipación y la libertad de Irlanda, y de otra los representantes de la política conservadora?

No hay entendimiento, por sutil que sea capaz de separar el proceso «Parnell-Times» de la cuestión irlandesa. La cuestión de Irlanda y el proceso son una cosa misma: más diremos: del proceso dependían el porvenir y la libertad de la desgraciada isla.

Hubiérase probado que Parnell había sido autor, instigador ó cómplice de los crímenes cometidos hace años en Phœnix Park, que sus amigos tenían responsabilidad, siquiera fuese indirecta, en asesinatos que levantaron un grito de protesta unánime en la opinión, y la causa del *home rule* se habría perdido para siempre sin remedio. Y no solamente se hubiera perdido la causa de Irlanda: con ella habría caído roto deshecho y deshonrado el partido liberal.

Hundir á Parnell, en circunstancias como las presentes, cuando los liberales ingleses han tomado como enseña la cuestión de Irlanda, equivalía á matar en la persona de un hombre, de una vez y de un solo golpe, á Gladstone y á cuantos le siguen.

La *special commission* que ha juzgado en el proceso *Parnell-Times*, no ha tenido ante su vista una cuestión ordinaria ni la averiguación de hechos punibles, sino el problema entero de Irlanda é Inglaterra.

Bien se ha conocido, por el mal disimulado regocijo con que los conservadores, y singularmente su prensa, seguían las peripecias de las vistas. Hasta hace quince días su altivez rayaba en la insolencia. ¡Ah! era nada! Demostrar que Parnell había manchado su honra incitando á vergonzosos crímenes, demostrar que la representación irlandesa en la Cámara de los comunes era en su mayor parte cómplice de delitos abominables, y demostrar al mismo tiempo que Gladstone y todo el partido liberal andaban en tales compañías, era para tentar la soberbia de quienes no estuviesen tan inclinados á ella como el orgulloso partido tory inglés.

El ministro de Irlanda, Balfour, procedía como una especie de tiranuelo y hablaba con arrogancias propias de un déspota. No se detenía ni ante la injuria ni el insulto. ¿A qué guardar consideraciones con los despreciables *home rulers*, y con sus directores más despreciables todavía? Ahí estaban las revelaciones del *Times* y la *special commission*, que darían buena cuenta de todos. El gobierno, y en su nombre Mr. Balfour, no hacía otra cosa más que anticipar el juicio que dentro de poco había de ser unánime.

Pero la Justicia se ha abierto camino por medios que parecen milagrosos. Un desdichado, vende una impostura por unas cuantas libras: un periódico cree en las revelaciones del impostor, y se constituye en instrumento feroz é implacable contra Parnell y contra Irlanda. Agítase la opinión, y cuando el periódico y el gobierno se disponen á celebrar su triunfo y á enterrar para siempre á los maldecidos adversarios, toca Dios en la conciencia del impostor y viene al suelo en pedazos la terrible fábrica, arrastrando en su caída el prestigio de los que la levantaron.

Bien vengado está el partido liberal.

La cuestión de Irlanda tardará en resolverse lo que queda de aquí á las próximas elecciones.

Al tiempo.

Salamanca 2, 7-20 n.

La recepción hecha al maestro Breton, ha sido entusiasta é indescriptible.

Formaban el cortejo sesenta carruajes ocupados por las corporaciones y particulares. Una inmensa muchedumbre les seguía por la carrera, cuyos balcones estaban cubiertos con colgaduras.

Han tomado parte los estudiantes en la recepción, durante la cual se han disparado muchos cohetes y han tocado las músicas.

Los casinos de Salamanca y de la Union preparan banquetes.

Serán muchos y voliosos los regalos.

Las clases obreras le ofrecerán un banquete y un objeto de arte, con la dedicatoria «de los hijos del trabajo».

La población se iluminará, y en la plaza habrá luz eléctrica.

La ovación, sin ejemplo, puede decirse que es continua.

París 5, 1-30 mda.

Circulan insistentes rumores, según los cuales los amigos de M. Clemenceau se proponen resucitar la revisión constitucional, al objeto de derribar al Gobierno.

Berlín.—Es inexacta la noticia que ha circulado referente á que haya ocurrido en Samoa una colisión entre dos fragatas de guerra, una de ellas alemana y americana la otra.

París 5, 6 15 t.

Hoy ha fallecido M. Denteert Roche-reau, director de la Caja de Descuentos. Niégase terminantemente el rumor que ha circulado de que su muerte había sido debida á un suicidio motivado por pérdidas sufridas en la Bolsa. M. Denteert, hace ya algún tiempo que se encontraba enfermo á consecuencia de la impresión que le habían producido algunos recientes ataques contra la caja de Descuentos.

Londres 5, 5-15 t.

Telégramas de Washington transmiten el discurso de M. Harrison en el acto de tomar posesión de la presidencia de la República.

Declaró que el Norte de América debe armarse ante la eventualidad de las cuestiones que sugieran á la apertura del Canal de Panamá. Dijo que era preciso construir algunos buques de guerra para oponerse á toda potencia europea que trate de colonizar los Estados independientes de América.

Madrid 5, 7-30 n.

En el Consejo de ministros que debe reunirse mañana se continuará la discusión de los presupuestos parciales de gastos.

Hoy marchará á Biarritz un alto funcionario de Palacio, portador de una carta autógrafa de S. M. la Reina Regente para la Reina Victoria de Inglaterra.

En el banquete de despedida dado en Salamanca en honor del maestro compositor Sr. Breton, éste brindó por S. M. la Reina Regente, brindis que fué acogido con grandes aplausos, á pesar de ser republicanos la mayoría de los concurrentes.

Esta tarde se ha verificado en el depósito judicial el reconocimiento del cadáver de M. Pigott por algunos agentes de la policía inglesa que han llegado hoy. Mañana se hará la autopsia y el entierro se verificará en el Cementerio católico.

Madrid 5, 9-45 n.

Es posible que se ofrezca al general Jovellar la presidencia de la comisión que en el Senado debe entender en la cuestión de las reformas militares.

El señor ministro de Hacienda ha despedido con S. M. la Reina Regente.

Es probable que se prorogue el plazo para proveerse sin recargo de las patentes para la venta de alcoholes.

El señor ministro de la Gobernación ha convidado á comer á la comisión que entiende en el proyecto de sufragio universal.

Carece de fundamento el rumor de que el Sr. Sagasta se haya ocupado en la provisión de las senadurías vitalicias.

Los señores ministros de Hacienda y de la Guerra han convenido en principio en las economías que han de realizarse en el departamento de la Guerra, sin suprimirse soldados, ni los servicios que sean necesarios y convenientes.

Dice *La Correspondencia de España* que parece que algun tripulante de un buque procedente de la América del Sur ha notado síntomas de cólera.

MAHON

Los hermanos Mestres, barítono y bajo de la compañía que durante la pasada temporada ha trabajado en nuestro Principal, nos ruegan, demos en su nombre las más expresivas gracias á cuantas personas les han demostrado sus simpatías durante el transcurso de las funciones.

Cumplimos gustosos el encargo que nos hacen dichos apreciables artistas que tanto se han hecho aplaudir en nuestro Teatro, distinguiéndose notablemente en *Hernani*, *Trovador*, *Favorita*, *Lucrecia*, *Hugonotes* y demás obras que se han puesto en escena, sobre todo en el *Faust*, donde el Sr. Mestres (Salvador) se coloca á una altura envidiable.

Contentos pueden estar los jóvenes artistas de los triunfos alcanzados en nuestra escena, lo cual ha de estimularles á seguir los estudios con fe y entusiasmo, pues dadas sus poco comunes disposiciones en breve lograrán ser artistas de nombradía.

Conforme llevamos anunciado la compañía que ha actuado en el Consey durante la temporada de Carnaval, dará mañana su función de despe-

dida en el teatro de dicho casino á la cual podrán asistir las personas debidamente invitadas por algun socio.

El casino El Recreo dar  el domingo, empezando   las ocho un gran baile de *Pinata*, gratis para los se ores socios, en el que no faltar  la tradicional *olla*.

El domingo pr ximo saldr n para Barcelona la mayor parte de los individuos que componen las compa as que han trabajado en el teatro y casinos de esta ciudad.

Desearnos un feliz viaje y toda suerte de prosperidades.

Han sido propuestos por la Junta calificadora de aspirantes   destinos civiles para les plazas de Secretarios de los Ayuntamientos de Fornalutx y Marratx  en esta Provincia D. Pablo Salvador Sastre, sargento segundo, y don Juan Endolz Secha, cabo primero.

El ministro de Hacienda ha resuelto que la oleina que se destine al engrase de lanas se halle comprendida en la tarifa 1.  del impuesto de consumos bajo el ep grafe de «Aceite de todas clases».

La compa a que act a en el casino Circo Industrial continuar  dando funciones durante la Cuaresma, teniendo lugar la primera el domingo 17 del corriente.

El dia 29 del actual tendr n lugar en las Casas Consistoriales las subastas del arriendo del servicio de carros de limpieza, suministro de petr leo y aceite para el alumbrado p blico y alquiler de las casetas situadas en las galer as bajas del ex-claustro del Carmen.

No habi ndose reunido n mero suficiente de representantes de los Ayuntamientos de este Partido para discutir y aprobar el presupuesto carcelario para el pr ximo a o econ mico de 1889   1890, qu da convocada una segunda reuni n para el dia 11 del actual   las once de su ma ana.

En la ma ana de hoy el Al-calde D. Sebastian Vinent ha girado una visita   las escuelas de este distrito municipal.

Uno de nuestros aprecia-bles suscritores nos manifiesta desde Barcelona, haber recibido SOLO CUATRO N MEROS de nuestro peri dico durante el pasado mes de Febrero y DOS del presente mes de Marzo.

Como ESTAMOS SEGUROS de haber remitido todos los publicados al expresado suscriptor, rogamos al Sr. Administrador de Correos de Barcelona se entere de si hay alguno que quiere leer gratis nuestro peri dico, en cuyo caso esperamos se sirva manifestarnos para regal rsele,   fin de que no se prive   los que pagan religiosamente de recibir los n meros que remitimos.

El pr ximo lunes parte de las tropas que guarnecen esta Plaza dar n un paseo militar llegando hasta Alayor. Seguro es que no faltar  con tal motivo animacion extraordinaria en la poblacion citada.

El dia 12 del pr ximo Abril tendr  lugar en la Comisaria de Guerra de esta Plaza una subasta oral   fin de enagenar material in til existente en la Factoria de Utensilios de la misma.

La Sociedad de Cr dito Mercantil de Barcelona ha acordado repartir un dividendo activo de 12 pesetas y 50 c ntimos por accion, cuyo dividendo se satisfar  mediante la entrega del cup n n mero 21.

El dia 3 se hallaba deteni-do en la Estacion de Tel grafos de Barcelona un despacho procedente de Mahon dirigido   Mar a Gimenez, gitana andaluza.

Tambien el dia 4 se hallaba detenido en la propia Estacion otro telegrama procedente de esta ciudad dirigido   Ramon Camprodon, P rticos de Xifr , 15.

Esta noche se hace el ensa-yo general de la siempre aplaudida zarzuela titulada *La Gran Via* que se ha de estrenar ma ana s bado en el casino El Consey.

Las se oras Sofia Gallardo, Julia Garcia y Claudia Fernandez que forman parte de la compa a, se han ofrecido gustosas   desempe ar los papeles de ratas, lo cual ser  una novedad para este p blico, como igualmente el tel n de plaza y calles de *La Gran Via* iluminados al natural.

Para que no haya reclamaciones inoportunas por parte de algunos de los se ores abonados, se les recuerda que hasta ma ana   las doce se les reservar  sus asientos.

Podr n asistir   dicha funcion aun que no pertenezcan   la Sociedad las personas que sean invitadas por los se ores s cios.

La funcion empezar    las 9 en punto.

El Banco de Mahon nos ha facilitado un telegrama segun el cual esta ma ana se cotizaban en el Bolsin de Barcelona:

El 4 por 100 interior   74'97.

El 4 por 100 exterior   76'97.

Segun el propio telegrama, esta fuerte baja se ha iniciado en Par s.

La sucursal del Banco de Espa a de Sevilla, segun varios colegas, ha dotado de armas de fuego   sus cobradores para que puedan hacer frente   los ladrones que se han ense orado de la hermosa capital andaluza.

La Diputaci n provincial de C diz ha pasado una atenta comunicacion   la de estas islas invit ndola para que asista   las pruebas oficiales del submarino *Peral*.

La Comisi n provincial ha tomado en cuenta esta invitacion y ha designado  ltimamente   los diputados D. Jos  Socias y D. Juan Palou para que la representen en aquel acto.

Ha fallecido Espa a, aquel c lebre marino y entusiasta patriota, que mandaba la expedicion de Yap, en las Carolinas, cuando se suscit  la cuestion con los alemanes.

 Descanse en paz! D. Guillermo Espa a ha muerto de capit n de fragata!

Copiamos de «La Publici-dad» del mi rcoles:

El nuevo vapor «Conde Wifredo», que lleg  ayer ma ana   las diez, ha hecho una de las travesias m s r pidas de nuestra moderna navegacion nacional, pues no sabemos qu  hasta el presente ningun vapor espa ol haya venido desde C diz como este en menos de 43 horas.

Esto dice mucho en favor de la l nea de Pinillos, Saenz y C. , que en poco tiempo ha sacado de astillero tres vapores con los mayores adelantos, conocidos hasta el dia, honrando as  nuestra decaida bandera.

Dice el propio peri dico:

Ayer fu  llevado   la  ltima morada el cad ver del Sr. D. Andr s Vidal y Roger, due o de uno de los m s antiguos y acreditados almacenes de m sica de esta ciudad. En su establecimiento se han editado notables composiciones de reputados maestros, y para el fomento del arte public  el Sr. Vidal, durante muchos a os, un semanario titulado, «La Espa a Musical».

Aunque el Sr. Vidal y Roger contaba una edad muy avanzada, su muerte ha sido muy sentida por sus numerosos amigos, y llorada por su familia,   los que enviamos el m s sentido p sime.

Leemos:

En cumplimiento de una providencia de la Audiencia, y de lo solicitado por el Sr. Rojo Arias, defensor de Jos  Varela, el juzgado del Norte ha visitado las administraciones de «El Liberal», El «Resumen» y «El Pa s», para examinar el aumento de ingresos obtenidos por el concepto de venta durante los meses de Julio y Agosto, mientras dur  en mayor grado el inter s del crimen de la calle de Fuencarral.

Un viudo ingl s, de N po-les, tenia tanta prisa por casarse de nuevo, que solo esper  medio hora para tomar una segunda compa era.

La mujer muri    las diez y treinta minutos en L ndres y el casamiento fu  celebrado   las once en Italia; y ahora hay la cuestion de si est  legalmente casado   no, porque la hora de las once y veintitres minutos en N poles es la que corresponde   las diez y ocho minutos en la capital inglesa.

Matadero Municipal

Han sido muertas en el dia de hoy para el consumo p blico las siguientes reses:

Para Jaime Olives, una vaca, un ternero, una ternera y 5 carneros.

Para Pedro Palliser, una ternera.

Para Jos  Sintes, 2 terneras y 2 carneros.

Para Sebastian Olives, un buey y 3 carneros.

Para Miguel Mercadal, una verraca.

Para Francisco Llopis, una ternera y 5 carneros.

Para Miguel Sbert, un cerdo.

BOLSA DE MADRID

7 de Marzo.

4 por 100 interior perpetuo . . . 75'800

4 por 100 amortizable . . . 89'100

Billetes Hipotecarios de Cuba. 105'300

BOLSA DE BARCELONA

7 de Marzo, 4-30 t.

4 por 100 interior 75'810

4 por 100 exterior 77'870

4 por 100 amortizable 89'500

Billetes hipotecarios de Cuba. 105'250

Banco Hispano Colonial . . . 51'370

Acciones ferrocarril Francia . 62'120

Idem Norte 80'250

Idem Orense 14'250

Obligaciones Francia 64'620

Id. Norte 74'750

Id. Orense 33'750

Id. Almansa 70'000

Compa a Trasatl ntica 85'000

Empe os del Casino Mercantil

Interior 24 rs.

paga alcista.

Observaciones atmosf ricas de ayer

por el farmac utico D. Mauricio Hernandez:

| HORAS. | Altura del bar metro reducida   0  y mil metro. | Temperatura y humedad del aire. | | Direcci n y clase del viento. | Estado del cielo. |
|--------|---|---------------------------------|------------|-------------------------------|-------------------|
| | | Term metro | | | |
| | | Seco | Humedecido | | |
| 9 m. | 765'0 | 12'0 | 10'8 | S..... | Brisa. Cubier. |
| 3 t. | 763'6 | 12'8 | 11'2 | S..... | Vient. Nuboso |

Temperatura maxima. 14'6 

Id. minima. 5'9 

Velocidad del viento en las  ltimas 24 horas. 139 k'lom.

Humedad relativa   las 9 ma ana 87

Observaciones atmosf ricas de hoy
POR EL FARMAC UTICO D. MAURICIO HERNANDEZ

| HORAS. | Altura del bar metro reducida   0  y mil metro. | Temperatura y humedad del aire. | | Direcci n y clase del viento. | Estado del cielo. |
|--------|---|---------------------------------|------------|-------------------------------|-------------------|
| | | Term metro | | | |
| | | Seco | Humedecido | | |
| 9 m. | 759'0 | 13'8 | 13'2 | S..... | Brisa. Despej.  |
| 3 t. | 757'8 | 15'2 | 14'6 | SO.... | Vient. Cubiert. |

Temperatura m xima 17'3 
Temperatura m nima 10'5 
Velocidad del viento en las  ltimas 24 horas 418 kil ms.
Humedad relativa   las 9 de la ma ana 93

Cr nica religiosa.

Santo de hoy
San Juan de Dios fundador.

Corte de Mar a

Ma ana se hace la visita   Nuestra Se ora de la Soledad en San Francisco.

Santo de ma ana

Santa Francisca viuda romana y Santa Catalina de Bolonia virgen

Cr nica mar tima.

Buques despachados

Dia 7

Para Ciudadela pail. *Margarita*, patron Martin Pons, con 3 trip., harina y maderas.

Para Palma jav. *Esperanza*, patron Miguel Landino, con 6 trip., trigo y efectos.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

El Liberal

Madrid 7, 5-45 t.

En el Consejo de Ministros, el de Marina ha dado extensos detalles sobre el accidente habido, al hacerse las pruebas previas del submarino del ilustre Sr. Peral; y ha manifestado que, no habiendo sido de importancia alguna, las pruebas continuar n en breve. Sobre este asunto la prensa de Madrid se manifiesta con grandes esperanzas de  xito, revel ndose en todos los centros impresiones optimistas.

Madrid 8, 10-30 m.

La Reina Victoria ha llegado   Biarritz, en cuya estacion ha sido objeto del mas cari oso recibimiento; habiendo sido vitoriada por las autoridades y por gran n mero de damas de la colonia extranjera. Desde la estacion se ha trasladado al hist rico castillo del Duque de la Rochefoucauld, donde se prepara una suntuosa recepci n.

Circulan rumores de que el Teniente General Sr. Chinchilla anunciar  su dimision de ministro de la Guerra.

Aumenta la tirantez en las relaciones entre el Sr. Martos y el ministro de Gracia y Justicia Sr. Canalejas.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

Ayuntamiento de Mahon

Aprobado por este Ayuntamiento el Padron de la prestación personal del corriente año económico de 1888-89, se anuncia al público que desde el domingo próximo día 10 del actual de 9 á 12 de la mañana y en la casa número 1 de la calle de Alonso III, quedará abierta la recaudacion de dicho impuesto para la conservación y mejora de los caminos vecinales de este distrito.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que tengan que satisfacer cuotas por dicho concepto, en la inteligencia de que los que no lo verifiquen dentro del plazo de 20 días á contar desde el 10 antes citado, incurrirán en los apremios que marca la ley.

Mahon 6 de Marzo de 1889.—El Alcalde-Presidente, P. R. Pons.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase
n.º 5 en Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 15 de Marzo de 1889.

Prospecto

Ha de constar de 38.000 billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á 5 pesetas y distribuyéndose 1.387.000 pesetas en 1.296 premios, de la manera siguiente:

| PREMIOS. | PESETAS. |
|--|------------------|
| 1 . . . de | 160.000 |
| 1 . . . de | 80.000 |
| 1 . . . de | 40.000 |
| 2 . . . de 10.000 | 20.000 |
| 4 . . . de 5.000 | 20.000 |
| 25 . . . de 4.000 | 100.000 |
| 1.589 . . . de 500 | 794.500 |
| 99 aproximaciones de 500 pesetas cada una para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 160.000 pesetas | 49.500 |
| 99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 80.000 pesetas. | 49.500 |
| 99 id. de 500 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40 mil pesetas | 49.500 |
| 2 aprox. de 5.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . | 10.000 |
| 2 id. de 4.000 para el premio segundo . . . | 8.000 |
| 2 id. de 3.000, para los números anterior y posterior al del premio tercero . . . | 6.000 |
| 1.926 | 1.387.000 |

Mahon 5 de Marzo de 1889.—El Administrador, Diego de la Torre.

Pérdida

En la noche del martes último se perdió en el casino Circo Industrial una cadena de oro para Señora. La persona que la entregue á su dueño calle del Castillo número 113 además de las gracias recibirá una buena gratificación.

Oficial panadero

Hay un joven recién llegado de Palma el cual desea hallar colocacion. Para informes, bien en esta imprenta ó en la Cuesta de la Abundancia, casa de comida del Rubio.

LIQUIDACION DE VARIOS GÉNEROS calle del Rosario núm. 5

Vino tinto á 5 y á 6 ptas. arroba y á 40 cénts. litro.
Vino blanco á 9 y 10 id. y á 70 id.
Caña legítima Habana, á 1'25 litro.
Aguardiente superior, á 1'25 id.
Id. clase corriente, á 0'80 id.
Aceite Tortosa, á 1'15 y á 1'05 litro.

calle del Rosario núm. 5

Se desea comprar á renta vitalicia la cantidad de tres á cuatro mil duros, al seis por ciento de interés anual.

Solo se tratará con el interesado que puede dejar su nombre en la imprenta de este periódico.

Banco de Mahon

Este Banco compra los cupones de valores del Estado del próximo vencimiento de 1.º de Abril, á los cambios siguientes:

4 p. 100 Interior y Amortizable á 112 por 100 descuento.

4 p. 100 Exterior y Billetes Cuba á 314 por 100 beneficio.

Mahon 1.º Marzo de 1889.—El Vice-Gerente, Bartolomé Escudero.

Para vender

Lo está una casa del vecino pueblo de San Luis, frente el pozo de la calle Mayor, propiedad de Lorenzo Orfila y Pons.

Informes en la misma.

Traslado

El remendador de calzado de la calle del Comercio, ha trasladado su domicilio á la calle de Gracia número 121 en donde seguirá como hasta ahora remendando toda clase de calzado cosido y claveteado. En su misma casa se limpian botas y pasará á domicilio de las personas que lo desean.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial á del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia** plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al **DR. CASASA** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositaris.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.



Garantiza la eficacia de este específico, el gran número de casos en que ha sido empleado con brillante éxito.

PUNTOS DE VENTA

MAHON, = Farmacia de Hernandez.
ALAYOR, = Farmacia de Castell.
CIUDADELA, = Farmacia de Gornés.
MERCADAL, = Farmacia de Villalonga.

DEPÓSITO
Farmacia del Autor
38-Arraval-38
MAHON

GRAN DEPÓSITO

DE

Camas de hierro y Somniers

A PRECIO FIJO

Novedad—Solidez—Perfección

Se venderán en el establecimiento á los mismos precios de fábrica.

ARRAVAL, NUMS. 43 Y 72

Guia del Apicultor Británico

OCTAVA EDICION

ilustrada con numerosos grabados
Véndese en Mahon imprenta de D. Bernardo Fábregues.

Precio 2 pesetas el ejemplar

Están para vender en Villacárlos las casas siguientes:

Calle del Puerto número 35, 37 y 21 y adjunto á esta un solar, calle de San Pedro números 31 y 35. En esta imprenta informarán.

Operarias

para la fabricacion de cajas de carton

Se necesitan en la imprenta de Fábregues y Orfila, calle de la Infanta n.º 17.

Para alquilar

Lo están la casa números 4 y 6 y la cochera núm. 8 que se están concluyendo en la nueva carretera de Mahon á Ciudadela. Informarán Castillo, 76.

DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO

HISPANO-AMERICANO

de literatura, ciencias y artes

Edicion profusamente ilustrada y escrita por los primeros literatos de nuestra patria.

Se publica un cuaderne semanal, al precio de una peseta. Se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

Hojas de servicio

Se hallan de venta al precio de 10 céntimos de peseta cada ejemplar en la imprenta de EL LIBERAL.

Targetas de visita

Imprenta de El Liberal

Imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.